

zu fragen; ein junges Mädchen mit einem Greis, ein zartfühlendes Weib mit einem gleichgültigen Mann.“

Paul. „Warum giebt man nicht die zusammen, die zu einander passen, die Jugend zur Jugend, die Liebende dem Geliebten?“

Der Alte. „Weil in Frankreich die meisten jungen Leute nicht Vermögen genug haben, um frühzeitig heiraten zu können. In der Jugend



sind sie leichtsinnig, und im Alter können sie die Zuneigung ihrer Gattinnen nicht fesseln. In jungen Jahren haben sie

betrogen und werden ihrerseits im Alter betrogen.

Es ist das eine der Rückwirkungen der allgemeinen Gerechtigkeit, welche die Welt regiert. Ein Frevel hält dabei stets dem andern die Wage. Die meisten Europäer lebten daher in doppelt zerrütteten Verhältnissen, die in der Gesellschaft in dem Grade zunehmen, in welchem sich der Reichtum auf eine geringere Kopfbzahl verteilt. Der Staat gleicht einem Garten, wo die kleinen Bäume nicht gedeihen können, wenn sie von